
以下哪些選項會

是短時間內有效解

決公立醫院醫生短缺的方

法？（可選多項）

57.0%

58.8%

58.8%

54.3%

3%

增加本地醫學院
醫科生名額

邀請私家醫生到
公立醫院兼職工作

增加聘用退休醫生

改善薪酬待遇、
晉升機會及專
業培訓，以挽留
公立醫院醫生

引入更多具資格
的非本地培訓醫生

其他

66.9%
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公院人手及輪候時間調查

香港文匯報訊（記者 黃恆諾）由
超過30個病人相關組織組成的長期病
患者關注醫療改革聯席調查發現，近
八成受訪者認為現時公立醫院的服務
輪候時間過長，逾半人認為引入更多
具資格的非本地培訓醫生有助改善問
題。有坐輪椅的病人引述醫生指，若
他當年能及時接受治療或毋須坐輪
椅，聯席認為增加公立醫院醫生人手
是政府刻不容緩的任務。
長期病患者關注醫療改革聯席上月
16日至本月5日期間成功訪問了505
名長期病患、照顧者及其他市民，發
現有92.7%人認為公立醫院醫生短缺
情況嚴重，78.4%受訪者批評在公立
醫院輪候專科、造影檢查或手術程序
的時間過長。
行政長官林鄭月娥日前透露，政府
會在今個月內向立法會提交放寬非本
地培訓醫生註冊的條例草案，以解決
醫生人手短缺問題，惟醫學界認為免
試註冊或無法保障醫生質素。
不過，聯席的調查顯示對非本地培
訓醫生欠信心的市民只屬少數，
63.2%受訪者都相信非本地醫生亦具
備專業資格，只得28.9%人表明沒有

信心，他們主要是抗拒來自內地、東
南亞或第三世界的醫生。

病友：及早治療不必坐輪椅
精神病康復者自助組織「康和互助

社聯會」副主席林倩雯表示，現行制
度雖然可以確保醫生質素，但指專業
水平高的醫生如果工作太繁忙也有機
會出錯，令服務質素下降，認為醫生
水平與人手供應之間需要取得平衡。
病人余鑑忠亦分享其經歷，指自己十

多年前跌倒，到普通科門診求醫獲安排

照X光發現盆骨有碎骨，但骨科專科的
輪候時間長達3年，「有醫生後來同我
講，如果一早在半年內解決到問題，我
就唔需要坐輪椅。」
香港社區組織協會幹事彭鴻昌引用

政府的醫護人力資源計算指，醫生人
手不足情況在未來20年會持續惡化，
政府現時已經有增加本地醫學院醫科
生名額，亦有邀請私家醫生到公立醫
院兼職工作，但種種措施對改善公立
醫院醫生不足問題幫助有限，認為香
港有需要開闢新醫生來源。

引入「外援醫」逾半人指可免公院排長龍

●●6363..22%%受訪者都相信非本地醫生亦具備專業資格受訪者都相信非本地醫生亦具備專業資格。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

離職和退休本是尋常

不過的行業生態循環，

自稱是「教育專業團

體」的教協近日竟借此

大做文章，大字標題宣

稱「近兩成教師有計劃

離開本港教育界」，並

歸咎是所謂「政治壓

力」造成。香港文匯報

記者昨日翻查資料發

現，教協作出上述「結

論」原來只建基於400多

名受訪教師，部分更只

是提早退休。有教育界

代表昨日接受香港文匯

報訪問時指，涉事調查

明顯不能代表全港教師

團隊，尤其「舊人走，

新人來」本身就是業界

常態，質疑別有用心者

濫用數據，危言聳聽。

全國政協副主席梁振英

昨日更踢爆該調查的回

應率僅1.25%，「即100

個人當中有99個人闊佬

懶理」，引來大批網民

恥笑教協「將一粒芝麻

放到籃球咁大」，確實

厚顏。

●香港文匯報記者 姬文風
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教協篤數炮製教師「離巢潮」
低樣本調查僅474人有意離開 吹到話近兩成想走

教協昨日以「近兩成教師有計劃離開本
港教育界」為題發新聞稿，形容情況

「令人關注」、「憂慮中層人手斷層」，又
謂有關人等的離開主因是所謂「政治壓力日
增」，矛頭直指教育局。
不過，香港文匯報記者昨日翻查調查資料

時卻發現，問卷總數只得1,178份，當中更
只有 226 人表示「有計劃辭職或提早退
休」，另外248人「傾向離開，但未有具體
計劃」。換言之，即使將「口講離開」的那
群人一併算上，亦只有474人屬意離開，當
中還有部分純屬提早退休。

梁振英：回應率僅1.25%
根據2020年版《香港統計年刊》資料，全
港中、小、幼稚園在2019年的教師總計約
71,680人，若以此推算，上述474人不過是
整個教師團隊不足0.7%。梁振英昨日在face-
book亦對教協的「數據」提出質疑，「教協
有會員94,084人，做網上問卷調查，只有
1,178人回應，回應率是1.25%，也就是說，
100個人當中有99個人闊佬懶理」，在如此
低回應率下，教協竟然出新聞稿宣稱「近兩
成會員準備離開教育界」。不過，梁振英認
為，假如「有近兩成教協會員準備離開教育
界」也許不是壞事。

常額教席大把人等「坐正」
教聯會主席黃錦良昨日接受香港文匯報訪

問時表示，「教師行業一向競爭激烈，常額
教席一位難求，每年均有不少合約教師及教

學助理等待『坐正』，亦有大量準教師投身
此行業，完全沒有需要擔心『斷層』」，而
且教育界每年均有人基於不同理由離開，包
括近年有部分教師受高薪吸引，前往深圳港
人子弟學校任教，「有人離開，才有位置給
新人加入，這是良性循環，也是常態。」
至於「政治壓力日增」的說法，黃錦良感

嘆近年一些別有用心者，透過各種途徑將政
治帶入校園，「的確令教師在校園內受到很
大挑戰，難以專注教學。」他希望外界支持
教育回歸教育，社會人士可以認清現實情
況，勿被誇大數據或說法誤導。

網民譏「芝麻放大扮籃球」
不少網民亦批評教協濫用數據，誇張失

實。網民「KW Yan」直指教協是「將某一
粒芝麻放到籃球咁大！」「Zhen Xu」恥笑
指：「呃人也要想個好方法，太馬虎，無心
做下去，等摺埋！」「Caroline Pang」表
示：「得1.25%的回應率，就發新聞稿，面
皮厚到一個點！」「Andy Ho」則總結一
句：「現時的教協根本就沒有代表性！」

鄧飛批意圖製造業界恐慌
另外，教聯會副主席鄧飛昨日亦表示，本

港教育界自香港國安法推出以來日漸回復平
靜，若非在校園內灌輸政治思想，是不會感
受到有壓力。他質疑教協相關調查數據，形
容更像是教協蓄意製造業界恐慌。不過，他
認為，本港有4間大學可進行師資培訓，近
年又有不少「港漂」教師湧現，絕不會出現

教職人手不足的現象。
對於調查誣衊「建制派議員不斷攻擊通識

科」，鄧飛批駁指，他教通識科出身，過往
批評通識科時，都有不同的意見和聲音，而
社會各界對某個學科有不同意見十分正常，
不認同所謂「增加政治壓力」，認為部分教
師將批評他人視作「言論自由」，而受到批
評時就是「增加壓力」，行為霸道。

教局：教師流失率維持穩定
教育局昨晚回應相關調查時表示，每一學

年教師的流失人數均有一定的浮動，屬常見
現象，每年進行的全港教師調查，教師流失
率維持穩定。

教育局表示，有組織在網上進行問卷調
查，其樣本與業界人數相差極遠，未有列明
調查的取樣方式、回應率及核實身份機制
等，局方未能評論調查的代表性及可信程
度，提醒社會人士，要小心考慮，以避免被
人誤導。
教育局又指，教師可能基於不同原因離

職，包括轉往他校任教、退休、進修、從事
其他行業或其他私人理由等，強調政府一
直積極為教育界提供額外資源，過去3
年，在教育方面已累積增加135億元經常
開支，政府會堅持透過專業領航、聆聽
業界意見，以維持教師專業團隊的穩
定性及吸引人才。

香港近年發生多起院舍不幸事件，2016
年一名患有自閉症和中度智障的14歲少
年在葵涌殘疾人士院舍康橋之家墮樓身
亡，日前經死因庭陪審團裁定死於意外。
勞工及福利局局長羅致光昨日表示，特區
政府一直致力於提升院舍的管理及服務質

素，墮樓事件後，社會福利署推行多項措施，加強對安老院
及殘疾人士院舍服務的規管，現正草擬修例加強監管。
羅致光昨日發表網誌指出，為檢視相關法例及實務守則，

社署2017年成立「檢視院舍法例及實務守則工作小組」，
而相關檢視工作已於2019年5月完成，小組對院舍的分類、
法定最低人手要求、住客法定最低人均樓面面積、持牌者的
規定、主管及保健員註冊制度，以及相關罰則等內容提出建
議，政府正在就部分建議作修例的草擬工作。政府亦已在經
修訂的《殘疾人士院舍實務守則》中新增「兒童的照顧」篇
章，清晰地說明殘疾人士院舍在收納兒童及青少年時必須遵
守的規定。

羅致光：年巡2200次定罪7宗
羅致光指，為調查違規個案、加強院舍規管，社署聘用退
休紀律部隊人員，協助殘疾人士院舍牌照事務處突擊巡查。
他透露，過去三年社署每年巡查殘疾人士院舍平均達2,200
次，其中因違規而被定罪的個案有7宗，被警告的則有8
宗，為提高院舍監管機制的透明度，因違規而被定罪或警告
的院舍的記錄將被上載到社署網站並保留12個月。
他表示，社署致力於持續提升院舍的管理和服務質素。
2017年透過「殘疾人士院舍質素提升計劃」，協助院舍經營
者及主管推行「服務質素標準」，助其清楚臚列職員架構、
院舍管理、收費及服務詳情等，並制定公平、公正、公開的
投訴處理機制。社署並於2019年開始推行5年計劃，全數資
助全港所有安老院和殘疾人院舍的主管、保健員和護理員修
讀在資歷架構下認可的訓練課程。

●香港文匯報記者 邵昕
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註：部分數字由於四捨五入關係，相加未必是100%。
資料來源：長期病患者關注醫療改革聯席
製表：香港文匯報

●教協近日
就教師離職
和退休大做
文章。圖為
市民早前抗
議教協包庇
失德黃師。
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